



La Lettre de Montsoreau

Juin 2025



Vie municipale

Thèmes abordés lors de la séance du Conseil municipal du 12 mai 2025 :

- Déclaration d'intention d'aliéner
Le conseil municipal, après en avoir délibéré et voté à l'unanimité, renonce à exercer son droit de préemption sur la parcelle cadastrée section B n° 82, d'une contenance de 220 m², sise 12 Quai Alexandre Dumas.
- Modification du tableau des emplois et des effectifs
Le conseil municipal, après en avoir délibéré et voté à l'unanimité, propose de rencontrer M. Paul VINCENT pour évoquer l'élaboration d'un nouveau contrat à compter de son rétablissement. Ce contrat correspondrait à l'emploi d'agent contractuel polyvalent des interventions techniques en milieu rural à temps non-complet (26h hebdomadaires), à compter de son retour, pour une durée de 6 mois.
- Bail emphytéotique du Camping de l'Isle Verte
Monsieur Bernard PELÉ revient sur la réunion Maire/Adjointes qui s'est déroulée le mardi 29 avril dernier. Ainsi, au cours de cet échange, ces élus ont décidé d'opter pour un bail emphytéotique, conformément au souhait de Monsieur Clément de CARVALHO, gérant dudit Camping ; et précise néanmoins qu'une délibération sera prise lors d'un prochain conseil municipal. Monsieur Jean-Philippe BONDIN revient sur les deux options qui s'offrent à la commune : le bail emphytéotique administratif (contrôles de la commune et mise en concurrence) et le bail emphytéotique (déclassement du camping, intégration dans le domaine privé communal, vente pour une durée environ 20-25 ans, possibilité de vendre à qui il veut, pas de contrôle de la commune).
- Sécurité dans le village
Madame Martine ROZON s'interroge sur les suites données par la commune aux problèmes de sécurité routière et de vitesse dans le village. Un administré a d'ailleurs alerté le bureau municipal à plusieurs reprises sur ces dysfonctionnements. Monsieur Bernard PELÉ confirme que les conducteurs des camping-cars voient bien les panneaux d'interdiction mais s'engagent tout de même sur les voies. Il évoque en outre, que les grands axes de la commune sont des routes départementales, donc gérées par l'Agence Technique Départementale de Doué-la-Fontaine. Cette dernière a ainsi procédé à un essai de limitation de vitesse en l'installation de blocs plastiques dans la Rue des Abbesses pendant 10 jours en avril.

Vie locale, en retours...

Troc Plantes - 17 mai

La commune a organisé le **samedi 17 mai** de 09h à 13h, Place des Diligences, un Troc plantes ; une belle occasion de faire des rencontres, de découvrir de nouvelles variétés et de participer à l'embellissement de la commune !



Dans une ambiance propice au dialogue, les habitants de Montsoreau et des environs ont pu s'initier à cette pratique conviviale, partager leurs conseils et leurs savoir-faire.

Journée citoyenne - 24 mai

La commune a également organisé le **samedi 24 mai** au matin, une opération "journée citoyenne" où tous les habitants de la commune ont été invités à nettoyer les rues et ruelles qui bordent leur habitant. La commune a par ailleurs, offert le déjeuner aux participants. Merci encore pour votre engagement.

Vie locale, à venir...

Cérémonie Eglise ouverte et accueillante - 04 juin

P. Laurent BOURDIER, curé de la paroisse Saint-Vincent des Coteaux de Saumur, Jacky MARCHAND, maire de Montsoreau, Marie-José MICHEL, présidente d'Églises Ouvertes France, ont le plaisir de vous inviter au lancement officiel dans le réseau Églises Ouvertes de l'église Saint-Pierre de Rest de Montsoreau, le **mercredi 04 juin** à 11h.

Un verre de l'amitié sera offert à la suite de ce moment.



Anjou Vélo Vintage - Réunion bénévoles - 12 juin

Le bénévolat Anjou Vélo Vintage est essentiel à la manifestation !

Il en faut du monde pour permettre à tous les passionnés de profiter de cette journée ! Ils assurent notamment tout le côté logistique (circulation aux carrefours, parking, repas, tri des déchets...).

Vous voulez en faire partie ? Arborez les couleurs vintage et intégrez les coulisses d'une manifestation incontournable !

Cette année, c'est avec un grand plaisir que la commune accueillera à nouveau les cyclistes pour le déjeuner du **dimanche 29 juin** sur les quais, dans une ambiance survoltée !

N'hésitez pas à venir en mairie vous inscrire, vous serez toujours les bienvenus !

Pour votre information, la réunion de préparation avec les bénévoles se tiendra le **jeudi 12 juin** à 18h30 au foyer socio-culturel.

Nuit romantique - 21 juin

Pour cette édition de la Nuit romantique et en partenariat avec le Label des Plus Beaux Villages de France, les élus de Montsoreau vous invitent à venir déambuler dans les ruelles pittoresques de la commune à la lueur des bougies le **samedi 21 juin**. Faites de même et éclairez votre maison en installant des bougies sur vos rebords de fenêtres !



Vos Associations

Les Musicales de Montsoreau - Retour sur le 25 mai...

Dans le cadre de son 30e anniversaire, l'Association Ligériana Musicale, a organisé son premier concert de la saison, le **dimanche 25 mai** dernier, où 61 musiciens de 10 à 18 ans de l'orchestre du Lycée David d'Angers, ont présenté le fruit de leur travail en jouant les plus belles œuvres de leur répertoire. Classique / Films / Jazz.



Les prochains concerts se dérouleront du **18 juillet au 16 août**.

Réservations à l'Office du Tourisme de Saumur : 02.41.40.20.60, sur internet : ot-saumur.fr ou sur place le jour du concert (dans la limite des places disponibles)

Tarifs : places numérotées 18€ - adhérents, habitants de Montsoreau et placement libre : 13€ - Gratuit pour les moins de 15 ans.

Soirée de gala / Cocktail du 18 juillet : tarif unique de 35€ (réservation conseillée)

Informations : presidence@ligerianamusicale.fr - 06.12.14.00.14



Art & Découverte - 06 juin

L'Association Art & Découverte organise sa prochaine conférence qui se déroulera le **vendredi 06 juin** prochain à 17h au foyer socio-culturel de Montsoreau, sur le thème "Franchissement de la Loire" par Madame Laurence LABOUTIERE.

Quand l'homme (Homo erectus) arrive en Loire, il y a 800.000 ans, le fleuve coule dans sa configuration actuelle. De la Préhistoire à aujourd'hui, la Loire (peut-être devrions-nous dire les Loire) se fera tour à tour lieu de vie, barrière, zone franchissable, voie de navigation, devenant ainsi un élément déterminant dans la construction de notre beau territoire de France. Sites d'occupation, toponymes, chroniques, vestiges végétaux..., sont autant de traces qui permettent de comprendre cette épopée humaine au fil du temps et des changements climatiques. De la Haute Loire à l'estuaire, en passant par la fameuse Vallée de la Loire, nous voguerons du paléolithique au Moyen-âge.



Prix d'entrée : adhérents et moins de 18 ans : 3 € - non adhérents : 6 €

A vos agendas : Sortie en car à Montoire-sur-le-Loir le **vendredi 20 juin 2025**.

Informations : Claire DURDIC - 06.82.64.58.80

Le Château de Montsoreau - musée d'Art contemporain - jusqu'au 1er juillet

Le Château de Montsoreau - musée d'Art Contemporain présente Art & Language : entretien avec un humoriste obéissant (**25 avril - 1er juillet 2025**), une exposition innovante conçue par ChatGPT, modèle de langage avancé développé par Open Ai. Cette exposition marque une étape importante dans la rencontre entre intelligence artificielle et musée, constituant l'une des toutes premières initiatives où une IA assure pleinement le commissariat d'une exposition au sein d'une institution muséale d'envergure.

ART & LANGUAGE

**INTERVIEW WITH
AN OBEDIENT
HUMORIST**

© Genart ChatGPT

Si certaines expérimentations récentes ont intégré l'IA dans le processus curatorial - comme l'exposition Act as if you are a curator du Nasher Museum of Art (2023) - Art & Language : entretien avec un humoriste obéissant se distingue en confiant à ChatGPT la totalité de la conception curatoriale : élaboration conceptuelle, structuration thématique et interprétation critique, le tout en dialogue avec la direction du musée.

L'exposition s'aventure sur le terrain complexe de l'humour, de l'ironie et de la critique institutionnelle, à travers les œuvres d'Art & Language. En confiant le commissariat à une intelligence artificielle, le projet interroge la capacité du langage machinique à saisir, restituer - et mettre en scène - une pratique artistique profondément autoréflexive et subversive. Ce geste curatorial remet en question les modèles traditionnels d'autorité et de médiation dans l'art.

Ouvert 7j/7 de 10h à 19h - contact@chateau-montsoreau.com - www.chateau-montsoreau.com

Le Château de Montsoreau - musée d'Art contemporain - à partir du 28 juin

Vernissage le **samedi 28 juin** à 18h dans La Folie, située en bords de Loire, près du parking du château.

Du 10 au 14 Mars 2025, six étudiants de TALM Tours accompagnés des artistes - enseignants Thierry Mouillé et Diego Movilla ont descendu puis remonté la Loire de Rochecorbon près de Tours à Montsoreau. L'association tourangelle La Rabouilleuse (Ecole de Loire) a organisé le déplacement en bateau traditionnel sur cette "surface que des étudiants Maxime Charbonnier, Mickael Cresset, Lorelei Ladent, Clément Sauzin, Maximilien Tchakarian et Lison Tiller devaient interroger et conquérir".

Le Château de Montsoreau – musée d'Art contemporain attendait cette expérience avec une idée en tête : accueillir la restitution de cette aventure dans "La Folie", bâtiment situé dans le parc et consacré depuis sa construction aux grands fleuves d'Europe. Flottaison, flottement, "flottants" donc, mais aussi surface, espace, étendue, flux, durée, environnement ont été les sujets privilégiés pour le travail de ces étudiantes et étudiants issus de la 1ère à la 4ème année d'Ecole des Beaux-Arts. La folie sera donc investie et présentée au public à partir du 28 juin.

A l'occasion du vernissage le 28 juin à 18 heures, un projet sonore initié par Thierry Mouillé et Rubin Steiner sera présenté dans la cour d'honneur du château. Depuis 2024, l'Ecole de Tours accueille de jeunes artistes-étudiantes et étudiants autour des pratiques de synthétiseurs modulaires et des relations de celles-ci avec le monde des arts visuels. Les premières sessions ont été dirigées par Rubin Steiner, en workshop au Château du Plessis (Tours - La Riche) autour des figures féministes de la musique électronique, Pauline Oliveros, Eliane Radigue, Bebe Baron et Delia Derbyshire dans le cadre du festival SUPERFLUX.

La Mission Val de Loire est partenaire de ce projet depuis le début avec l'Ecole des Beaux-Arts de Tours.

Commissariat de l'exposition : Jérôme Diacre

La Concorde / Comité des Fêtes - Feu de la St-Jean - 20 juin

Cette fête, marquée d'un bal nocturne, se déroulera le **vendredi 20 juin** sur les quais à partir de 19h.

Elle sera animée par le groupe CQuartier libre, autour d'un grand feu de joie allumé à la tombée de la nuit.

Au programme : boeuf montsorélien cuisiné au chaudron sur place, plancha et buvette.

Venez nombreux !



AFR Loire & Coteau

Association Familles Rurales Loire & Coteau - Opération cookies

L'Association Familles Rurales Loire et Coteau vous propose le projet d'autofinancement du mois :

Mise en vente de préparations pour cookies, au tarif de 4 € ; pépites de chocolat noir, pépites de chocolat blanc, M&M's et smarties.

Bon de commande dans vos accueils de loisirs ou directement en ligne.

Informations : Cathy BOSSARD - 06.64.12.94.47 ou 02.41.40.35.88



Art

L'Atelier d'Hélène vous propose un nouvel Atelier Broderie à Montsoreau le **mercredi 25 juin** prochain de 10h à 17h ; dispensé par l'atelier THÉOPHILE.

Venez apprendre les bases de la broderie traditionnelle, découvrir des techniques variées et créer vos propres œuvres textiles dans une ambiance conviviale.

Renseignements et contacts : Théophile 06.59.94.80.56 ou Hélène au 06.79.70.74.23 - lesateliersdhelene@orange.fr

Débutants(es) et tous niveaux - bons moments de créations à partager.

Chez Florentine, 8 Rue du Port au Vin à Montsoreau.



Environnement

Label Villes et Villages Fleuris

Dernière ligne droite avant le passage du jury du label Villes et Villages Fleuris ; nous remercions d'avance tous les Montsoréliens qui fleuriront leurs abords d'entrée et fenêtres pour la visite de contrôle prévue le **lundi 30 juin**.

Afin de préserver et valoriser notre cadre de vie, nous vous invitons chaleureusement à participer à l'embellissement de notre village.

Fleurissez vos balcons, jardinières et devantures ! Chaque geste compte : une plante, quelques fleurs, un petit coin de verdure... Tout contribue à créer un environnement agréable et accueillant pour tous.

Nettoyons nos espaces ! Nous encourageons également chacun à entretenir les abords de sa propriété : tondre, désherber, ramasser les petits déchets... Cela participe à la propreté et au bien-être collectif.

Ce sont ces petits efforts, partagés par tous, qui font la grande beauté de notre commune. Merci à chacun pour votre implication et votre sens du vivre-ensemble !



Histoire

La Sauvegarde de la Gazette - La Fleur de Lys, lys ou iris ?

La pleine floraison des iris nous invite à évoquer la Fleur de Lys, l'un des symboles de notre territoire.

La Fleur de Lys devient un emblème fort du monde franc à la fin du règne de Pépin le Bref et du début de celui de Charlemagne dans les années 700-800. Elle figure sur le blason de très nombreuses villes de France, notamment Montsoreau.

Son origine remonterait à l'époque de Clovis.

Un ermite aurait demandé à la Reine Clotilde de remplacer les trois crapauds de couleur noire figurant sur l'écusson de son époux par des fleurs d'iris jaune, ancien symbole des Francs Saliens. Il s'agit de l'iris des marais ou encore iris faux-acore (que l'on peut admirer dans les fossés qui longent la petite route entre Varennes et Brain-sur-Allonnes).

L'iris des marais aurait permis à Clovis de repérer un passage à gué sur la Vienne en crue puis de vaincre Alaric II, le roi des Wisigoths lors de la bataille de Vouillé en l'an 507.

La présence en très grand nombre des rhizomes de la plante, stabilisant le lit de la rivière, aurait facilité la traversée. Cela se passait au lieu-dit Gué de la Biche, près de Chinon, passage probablement très emprunté par les animaux.

Sauvegarde de Montsoreau



Les Clés de la Ville

Cérémonie de remise des clés - 20 juin

Le vendredi 20 juin 2025 à 18h, Montsoreau remettra symboliquement les clés de la ville à la Loire, en prélude à fête des Feux de la Saint-Jean sur le quai Philippe de Commynes.

D'ordinaire, recevoir les clés de la ville est une distinction symbolique qui honore un habitant - une personne physique - pour ses contributions exceptionnelles à sa communauté.

En décidant de remettre les clés de la ville à la Loire, Montsoreau accomplit un geste inattendu : elle reconnaît d'ores et déjà le fleuve comme une personne. Ce geste, à la fois simple et profondément symbolique, affirme notre volonté de considérer la Loire comme un partenaire vivant, avec lequel nous partageons un territoire, une histoire et un avenir.

La première cérémonie des Clés de la Ville aura lieu le vendredi 20 juin prochain. Les clés sont actuellement conservées depuis six mois par un habitant du village, "gardien des clés", et seront remises à la Loire depuis un bateau traditionnel, dans un moment solennel ouvert à tous.

A 18h - Événement gratuit - Quai Philippe de Commynes



A l'Agglo...

Nuit des forêts 2025 - Un week-end d'animations en pleine nature - Du 06 au 22 juin

Dans le cadre de la Nuit des Forêts, événement national qui se déroule du 06 au 22 juin 2025, la Communauté d'Agglomération Saumur Val de Loire vous donne rendez-vous pour un week-end nature et découverte les **14 et 15 juin 2025**.

Animations, expositions, balades, bivouac, observations du ciel... Venez vivre une expérience unique au cœur de la forêt de Verrie !

Exemple d'animations prévues :

Une forêt, un arbre, du bois ...

Le bois est présent partout dans notre quotidien. Fibois Pays de la Loire et Benjamin, élagueur - scieur, vous proposent de découvrir l'usage du matériau bois, notamment par la démonstration de sciage mobile.

- De 15h à 18h le 14 juin
- En accès libre
- Point de rendez-vous aux tribunes de l'hippodrome

Observation des étoiles

Avant d'aller dormir, l'association d'astronomie saumuroise vous propose de les rejoindre pour une observation des étoiles tout en découvrant le matériel.

- De 22h30 le 14 juin à 00h30 le 15 juin
- En accès libre
- Point de rendez-vous aux tribunes de l'hippodrome

Informations pratiques :

Prévoir des chaussures adaptées au terrain forestier et une tenue selon la météo, privilégiez les vêtements couvrants pour se prémunir des tiques.

Pour les activités du soir : lampe de poche indispensable, le site n'est pas éclairé.

D'autres animations non mentionnées sont prévues ; n'hésitez pas à consulter le programme sur le site de la Communauté d'Agglomération Saumur Val-de-Loire.

Le tri sélectif évolue à compter du 1er juillet

A compter du 1er juillet prochain, il sera désormais possible de déposer vos papiers dans le même bac à déchets que les emballages.

Kyrielle vous facilite le geste de tri !

Rappel : ne pas emboîter les emballages et séparer les matières différentes (pots de yaourt et opercule, boîte de céréales en carton et le sachet plastique...).

Un doute ? N'hésitez pas à contacter les services d'Agglo Propreté au 02.41.50.44.67 (201 Bd Jean Moulin à Saumur).



Sécurité

Exercice nucléaire - 12 juin

L'État et ses partenaires se forment et s'entraînent très régulièrement pour assurer la protection et la sécurité de la population. Dans ce cadre, les services de l'État et la centrale nucléaire de Chinon procéderont à une simulation d'accident les **12 et 13 juin** prochains.

L'objectif de cet exercice est, d'une part, de tester des dispositifs opérationnels afin d'assurer la protection de la population dans l'hypothèse d'un accident nucléaire et, d'autre part, d'informer pour rappeler à la population la conduite à tenir en cas d'accident. La réalisation de cet exercice est une obligation réglementaire.

Nous sommes tous concernés !

L'ensemble des acteurs de la gestion de crise sera mobilisé : services de secours, forces de l'ordre, collectivités locales, opérateurs, et partenaires institutionnels.

Tout au long de l'exercice, des messages d'alerte pourront être diffusés, notamment via les sirènes fixes de la centrale, les moyens d'alerte de la commune et le dispositif d'information par SMS FR-ALERT. Des moyens de sécurité et de secours pourront également être déployés.

Aucune action n'est attendue de votre part pendant sa réalisation.

Nous tenons à vous rappeler que vous pouvez toujours aller chercher vos comprimés d'iode dans les pharmacies les plus proches, en présentant simplement votre justificatif de domicile.

Informations : Sous-Préfecture de Chinon - 02.47.64.37.37



Agenda

- 04 juin : Cérémonie Eglise ouverte et accueillante - 11h
- 06 juin : Conférence Art & Découverte - Foyer - 17h
- 08 juin : Puces de Montsoreau - Quais - de 08h à 18h
- 10 juin : Conseil municipal - Mairie - 19h
- 12 juin : Exercice nucléaire toute la journée - Centrale de Chinon
- 12 juin : Réunion Bénévoles Anjou Vélo Vintage - Foyer - 18h30
- 20 juin : Sortie Art & Découverte
- 20 juin : Remise Clés de la Ville à 18h & Feu de la St Jean à 19h - Quais
- 21 juin : Nuit romantique - Place du Mail - 22h
- 25 juin : Atelier broderie - Florentine - 10h
- 29 juin : Anjou Vélo Vintage - Quais - 12h30
- 30 juin : Visite du jury - Label Villes & Villages Fleuris - 14h30

- Expositions - Château de Montsoreau - musée d'Art contemporain
- Expositions - La Maison du Parc